
记者：上半年，氯碱厂全体干部员工上

下一心，较好的完成了各项生产任务，为完

成全年 43.5 万吨烧碱目标作出了积极贡

献。7 月 7 日，公司召开中层以上干部大会，

明确了下半年要完成烧碱产量 23 万吨的

指标，氯碱厂将采取哪些措施，确保这一目

标顺利完成？

氯碱厂厂长汪巍：下半年的产量目标，

对氯碱厂来说，难度非常大，但是氯碱厂有

信心完成这一目标。面对新挑战，氯碱首先

从保证运转槽数，达到满槽运行着手，各车

间协同配合，严格工艺指标，确保合格盐水

上槽。对现有电解装置进行技术改造，提高

装置产能。下半年，氯碱厂将实施3万吨碱

提产改造；做好大型机组的巡检、检修、保

养工作；对各种生产原料提高质量管理；还

要做好氯气平衡工作，避免因为氯容器紧

张而降低生产负荷；各车间做好配合，杜绝

非计划停车。通过各种措施的开展，确保完

成生产指标。

记者：虽然上半年公司成绩显著，但也

暴露出非计划停车次数增多、个别产品定

额上升、成本管控不到位等问题，下半年，

氯碱厂将如何深入推进“对标”管理工作，

缩小差距、克服不足，全力降低各项生产

成本和能耗，为公司完成全年利润指标

贡献力量？

氯碱厂厂长汪巍：下半年，氯碱厂按

照公司要求，努力弥补上半年成本上升

的不足。对照滨化，在降低电耗方面寻求

突破，做好三万吨离子膜装置零极距改

造的后续工作，三万吨电解槽为小极距

电槽，目前电耗达到 2340 kwh/t，预计

改造后电耗能够下降 150 kwh/t，吨碱

成本降低 75 元 / 吨，四套电解综合电耗

降低 10 kwh/t。下半年继续严细成本管

理，严格控制可变费用支出，从备品备件

和大修自营上下功夫，对比上半年降低

可变费用 15-20 万元 / 月。杜绝非计划

停车，为满负荷生产保驾护航。

记者：针对分厂各设备装置连续运行，

均已达到使用周期的实际情况，氯碱厂将

如何做到设备管理精细化，保证装置安全

稳定连续运行？

氯碱厂厂长汪巍：设备的安全运行

是完成生产任务的保障，氯碱厂的大型

机组已经达到了一定的运行周期，在加

强维护、保养的基础上将有计划地分批、

逐步进行更换。下半年将重点对氯化苯

车间石墨换热器进行解体大修；对碳钢

类换热器进行支座更换，保证氯化苯装

置的平稳运行。加快重点项目进度，力争

11 月底前完成对八万吨离子膜车间蒸

发地面大修，界区排洪沟及下水大修，液

氯车间汽化氯装置拆除工作。下半年，氯

碱厂将加强设备检查频次，加快检修力

度，确保设备装置安全运行。

记者：安全是一切工作的前提和基

础。下半年，氯碱厂将如何把安全管理落

实到实际工作中，确保全年无工亡事故？

氯碱厂厂长汪巍：安全是最大的效

益。下半年，在做好各项工作的同时，氯

碱厂严格安全管理制度，严格执行“八

证”制度；对全体员工进行安全理论培

训，严格周一安全活动。加强检修项目监

护工作，实现“一个检修项目、一个监护

人”。认真开展安全隐患自检自查工作，

确保 7月 30 日以前完成“取证安全隐患

整改”工作。下半年将抓紧进行外售二氯

苯的工作，彻底解决高温存放二氯苯的

重大隐患；组织氯化苯车间的应急事故

演练，从根本上解决事故发生后，生产装

置的开停车的应急处理，将事故损失降

到最低。各科室、车间勤检查、勤整改，杜

绝各类事故的发生，为完成公司的安全

指标做出新的更大的贡献。

落实下半年工作任务 完成全年事业计划系列访谈（一）

氯碱厂厂长汪巍答《航锦科技》报记者问
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编者按：为更好地完成公司下半年生产经营任务，

号召全体员工以“大营销”理念为指导，增强服务意识，

协同作战，扎实推进对标提质降耗工作，为公司事业计

划共同奋斗，《航锦科技》报将从本期开始，结合下半年

工作要求对公司各二级单位领导进行专访。

（上接第一版）蔡卫东不放过任何

一个细节。公司产品的包装袋原先为

150克的重量，且容易破损。为了解决

这个问题，蔡卫东来到国内制作这些

产品最好的温州、常州，当地的供应商

指出两个问题：一是国家产品标准是

120克，你们为什么要做这么重？二

是，价格这么高，你们为什么要用回料

制作？航锦科技迅速作出改变：使用新

料制作，解决了易破损的问题，同时将

包装袋的重量降低至130克，费用降

低10%，仅此一项一年就可节省50万

元。

正是管理上的一个个细节，让企

业焕发了勃勃生机。

加强考核 重建当地管理团队

企业要发展，一个好的管理团队

是关键。企业要振兴，重建管理团队就

是第一步。但是，说蔡卫东带着一个管

理团队进驻葫芦岛，其实并不准确，他

只带来一个总经理和一个财务总监。

管理团队其他成员都是从原公司提拔

的，都是当地的管理者。

这与蔡卫东的经历密不可分。“我

曾经在韩企工作多年，他们的管理自

然有很多长处。但是，他们也有一个很

大的‘弊端 '，就是对中国人不信任，

公司高层都是从韩国派来的。”因此，

蔡卫东进驻航锦科技可谓是“轻车简

从”。“如果我带来大批的管理团队，那

对于原公司的人来说，势必是‘灾难

'。所以，我现在主要的管理团队都是

从原公司内部选拔的。”

但这并不意味着可以维持原来得

过且过的工作方式。公司通过加强干

部管理，进行综合考核，今年已有 12

名中层干部被解聘，并提拔了 7位 28

岁至35岁的大学生，为公司振兴发展

储备“新鲜血液”。而蔡卫东自己带来

的管理人员更是成为公司发展的中流

砥柱。

公司总经理丁贵宝，曾在化工行

业任职二十多年，来到航锦科技后负

责化工板块的管理与运营。蔡卫东介

绍：“我们想做一个氢气回收的项目，

当时第一版可行性报告费用预算需要

2980万元，在一块地皮上新建厂房。

丁总看到后，马上表示异议，指出原先

的车间可以使用。又有人提出原先的

厂房存在下面有天然气管道、离员工

食堂较近的问题，也在丁总指示下一

一整改。本来还想买新的设备，但与厂

家沟通后，发现原有的一组设备可以

折价200万元至300万元。经过一系

列的努力，项目造价降到了不足1000

万元，为公司节省了2000万元。”

做大做强 军工发展空间广阔

“其实公司既有品牌优势，又有运

输半径的优势，例如山东、江苏的烧碱

运输到东北销售，运费将增加 10%至

15%，所以在东北地区，航锦科技的烧

碱占有地利，鞍钢、本钢、吉化等东北

大型企业都是航锦科技的稳定客户。

而随着环保要求提高，从2016年开

始，烧碱进入了一个五年的景气周期，

只要公司管理得当，必然会带来良好

的回报。”蔡卫东说。

今年半年报净利润2.41亿元、增

长高达295%也印证了蔡卫东的判断。

按照以往经验，化工行业的业绩贡献

下半年占大头，因此航锦科技今年全

年利润有望迈上一个新台阶。

良好的发展让公司员工得到了回

报。2016年公司员工收入是5万元，

去年增至5.75万元，今年员工收入更

是有望达到6万元，这个收入在葫芦

岛当地也属于较高水平。在上缴税金

方面，公司上半年上缴了2.87亿，同

比增长98.2%，全年上缴税金有望突破

4亿元。

良好的经营也得到股东认可，公

司的股东大会上再也没有了“为否定

而否定”之类的情况。还通过股东增资

与引进战投，大股东新余昊月注册资

本金由6亿元增加到10.34亿元。

这也给公司未来的发展打下良好

的基础。蔡卫东介绍，有着化工板块现

金流支撑，可以进行环保改造弥补短

板。更重要的是，利用化工产生的现金

流，军工板块作为企业未来发展的方

向，做大做强才能成为现实。

目前，公司军工电子确立了“内生

+外延”的发展方向，制定了一条“芯片

-集成电路-电子元器件-系统 -系

统集成”的发展道路。

（上海证券报 作者：韩远飞）

（上接第一版）通过理顺股东关系、调整董

事会，特别是分别重建以丁贵宝、丁晓鸿

为核心的化工、军工管理团队，公司管理

层的思想得到高度统一，为双主业发展、

资本运作奠定了坚实的思想基础；通过推

行新的薪酬制度、降本增效实现费用的有

效控制；通过推行干部考核，聘任符合公

司发展方向的中层干部，并提拔有学历、

有能力的年轻大学生，为公司管理队伍注

入新鲜血液，提升了企业活力。

针对投资者感兴趣的公司统筹规划

等问题，蔡卫东指出，“化工做精做细、军工

做大做强”将是公司发展主线。化工方面，

受益于供给侧改革和严格的环保督察，化

工景气周期延长，公司将继续依靠区域优

势及“东方红”品牌优势，与美国杜邦公司

合作，进一步加大技改投入。近期正在与

长城资产投资管理公司洽谈战略合作，拟

重置化工非核心资产。

张亚表示，随着军改影响的消除，军

工产品已全面进入批量生产与供货阶段，

军工电子版块发展主线明确，内生加外延

依然是军工版块的发展方向。公司将继续

通过“合作”、“引进团队建设”、“并购”等战

略规划和布局，提升公司在整个核心芯

片、技术领域上的能力建设。沈阳“四四三

五”微电子有限公司的成立，彰显了公司

军工版块力争将军工业务从小芯片、小系统做到“内控+

内供”、“外延+提升”的军工电子龙头企业的决心。

一个小时的会议解读、验证了公司上半年业绩预增

已兑现，两版块实现两翼齐飞，也印证了公司在整个化

工、军工行业发展的大逻辑。蔡卫东表示，随着火炬树股

东增资、新余环亚战略投资等资本运作，已将大股东风险

降至最低，公司将充分抓住国家两会和“十三五”的有利

时机，进一步做大做强军工业务，沿着公司三年规划坚定

不移地走下去。 （杨 珩）

航锦科技蔡卫东：

走“化工 +军工”双主业发展之路
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